III REUNIÓN DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO ENTRE LA REPÚBLLICA DE CHINA Y LOS PAÍSES DEL ISTMO CENTROAMERICANO Y LA REPÚBLICA DOMINICANA

San Salvador, República de El Salvador, 25 de Mayo de 2001

COMUNICADO CONJUNTO

El Presidente de la República de El Salvador, Señor Francisco Guillermo Flores Pérez; el Primer Ministro de Belize, Señor Said W. Musa; el Presidente de la República de Costa Rica, Señor Miguel Angel Rodríguez; el Presidente de la República de Guatemala, Señor Alfonso Portillo Cabrera; el Presidente de la República de Honduras, Señor Carlos R. Flores; el Presidente de la República de Nicaragua, Señor Arnoldo Alemán Lacayo; el segundo Vicepresidente de la República de Panamá, Señor Dominador Kaiser Bazán; y el Presidente de la República de China, Señor Chen Shui-bian, llevaron a cabo en la Ciudad de San Salvador, el 25 de mayo de 2001, la III Reunión de Jefes de Estado y de Gobierno entre la República de China y los Países del Istmo Centroamericano. En esta reunión el Presidente de República Dominicana, Señor Hipólito Mejía Domínguez, participó en la misma en calidad de observador.

Durante la reunión, los Mandatarios intercambiaron puntos de vista sobre diversos temas de interés común, particularmente en lo relativo a las relaciones de la República de China y Centroamérica, y reiteraron su compromiso de dinamizar el diálogo político y ampliar la cooperación a efecto de contribuir al progreso económico y al bienestar social de sus respectivos países.

El Presidente de la República de China reconoció los esfuerzos de los países centroamericanos para constituir a Centroamérica en una Región de Paz, Libertad, Democracia y Desarrollo, así como por los avances y consolidación de su proceso de integración regional, que representa un mecanismo determinante para alcanzar el desarrollo sostenible.

Los Mandatarios reiteraron su voluntad de defender y respetar la democracia, los derechos humanos, el desarrollo humano sostenible y la paz, así como su deseo de promover la cooperación internacional, con apego al respeto a la soberanía de los Estados.

Los Jefes de Estado y de Gobierno de Centroamérica y República Dominicana expresaron su complacencia por los logros obtenidos por el Gobierno del Presidente Chen Shui-bian, encaminados a fortalecer el proceso democrático de su país con el que han mantenido estrechas relaciones diplomáticas; y con base en el principio de la universalidad, reiteraron su apoyo y la importancia que le atribuyen a la participación de la República de China en las organizaciones gubernamentales internacionales. Asimismo, reiteraron su apoyo a los principios de diálogo y negociación para la solución de todo tipo de controversias.

Los Mandatarios de Centroamérica y la República de China celebraron la incorporación de dicho país en carácter de Observador Extrarregional del Sistema de la Integración Centroamericana; lo cual coadyuvará a un mayor robustecimiento de las relaciones entre ambas partes en sus diferentes ámbitos.

En vista que la República de China desea participar en el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), a fin de poder contribuir más al desarrollo sostenible de la región centroamericana, el Presidente de China expresó el deseo de convertirse en Miembro Extrarregional del SICA. Se estudiará en el futuro las modalidades jurídicamente viables y convenientes para intensificar y profundizar los vínculos que han establecido.

Los Mandatarios de Centroamérica reiteraron su agradecimiento por el apoyo y cooperación que históricamente ha brindado la República de China a los Estados miembros del Sistema de la Integración Centroamericana y manifestaron su interés de concretar cooperación en diferentes áreas estratégicas.

En ese sentido, el Presidente de la República de China reconoció los esfuerzos realizados por Centroamérica que posibilitaron alcanzar exitosos resultados en la Reunión del Grupo Consultivo Regional, celebrada en Madrid en marzo pasado; donde se planteó una propuesta consensuada de transformación y modernización de Centroamérica ante la comunidad internacional. Consecuentemente, manifestó su voluntad de brindar su más amplia colaboración para la implementación de programas, proyectos y acciones comprendidos en la propuesta de Madrid, como socio de la región.

9. Asimismo, el Presidente de la República de China y los Mandatarios de Centroamérica se mostraron satisfechos por el éxito y los acuerdos obtenidos durante la IX Reunión de la Comisión Mixta, celebrada en la ciudad de Taipei, el día 13 de diciembre de 2000, reafirmándose esta instancia como el medio más idóneo para estrechar y fortalecer la cooperación entre sus países; además

alentaron a sus respectivos Ministros de Relaciones Exteriores a seguir celebrando encuentros de esta naturaleza.

10. El Presidente de la República de China, reconoció la importancia de fomentar el comercio y la inversión para contribuir al desarrollo de Centroamérica, y se comprometió a continuar impulsando entre los empresarios taiwaneses el incremento de los flujos de inversión, que conlleve la transferencia de tecnología actualizada, y el establecimiento de alianzas estratégicas, lo que incidirá en el mejoramiento de la productividad del sector económico en áreas tales como comercio, medio ambiente, y desarrollo turístico sustentable en los países del Istmo.

Por su parte, los Presidentes de Centroamérica resaltaron que las inversiones de la República de China en la región están aumentando considerablemente, y que agradecen de antemano las acciones que se emprenderán para propiciar un acercamiento entre empresarios de ambas partes.

Los Mandatarios reconocieron la importancia de ampliar e intensificar el intercambio comercial entre sus países. En este contexto, los Presidentes de Centroamérica manifestaron su interés en que la República de China establezca un mecanismo de preferencias y promoción comerciales compatible con las normas de la OMC a favor de los productos centroamericanos. El Presidente de la República de China expresó el compromiso de su gobierno de considerar favorablemente esta petición y responder a Centroamérica en un corto plazo posible.

En este contexto, los países de Centroamérica reiteraron su compromiso con el desarrollo de los planes de acción presentados por la República de China y Centroamérica en la Reunión de Viceministros de Economía y Comercio Exterior, celebrada en Guatemala el 28 de agosto de 2000, referidos al fortalecimiento de las oportunidades comerciales para las exportaciones centroamericanas a la República de China y la promoción de la inversión procedente de la República de China a Centroamérica.

Los Mandatarios reconocieron la importancia de poder contar con la presencia de la República de China en la Organización Mundial del Comercio, como miembro de la misma.

Señalaron la conveniencia de fortalecer los trabajos de la Oficina Centroamericana para la Promoción del Comercio (CATO), con sede en Taiwán; a fin de que continúe implementando acciones para mejorar e incrementar las relaciones de comercio e inversión entre las partes; así como fomentar el turismo taiwanés hacia

Centroamérica. Asimismo, acordaron encomendarle orientar acciones dirigidas a promover las relaciones culturales entre la República de China y Centroamérica.

En este contexto, Centroamérica solicitó a la República de China una ampliación de recursos para el funcionamiento de la CATO y el ingreso de Belize y Panamá a la misma, lo cual será analizado con mucho interés por la República de China.

Los Presidentes destacaron el importante papel que ha desempeñado el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) como el organismo financiero del proceso de integración regional y el desarrollo económico y social en sus 40 años de existencia y los esfuerzos que realiza para su transformación institucional. Los Presidentes de Centroamérica agradecieron el apoyo brindado por la República de China a la región en su calidad de Socio Extrarregional del BCIE y expresaron su interés en que se fortalezca el mismo.

Destacaron la importancia del Fondo de Desarrollo Económico entre la República de China y Centroamérica como un medio importante para la generación de recursos que permitan la realización de proyectos y acciones prioritarios que coadyuven al desarrollo de la región y al fortalecimiento de sus relaciones, incluyendo los temas de capacitación técnica y profesional de centroamericanos.

Los Presidentes de Centroamérica manifestaron su reconocimiento a la República de China por el otorgamiento de este relevante fondo.

El Presidente de República Dominicana solicitó a los Mandatarios de Centroamérica y de la República de China la expresión de su solidaridad frente a la situación económica y social del pueblo de la República de Haití.

Se congratularon por los éxitos alcanzados en esta importante reunión que, mediante un diálogo abierto y franco, contribuye a fortalecer los crecientes nexos de amistad, cooperación y solidaridad entre sus pueblos y gobiernos; acordando continuar realizando este tipo de encuentros.

Los Presidentes de Centroamérica y República Dominicana expresaron una vez más al Presidente de la República de China los agradecimientos por el apoyo que la República de China ha brindado a los países de Centroamérica para atender algunas necesidades de emergencia y reconstrucción derivadas de los desastres naturales, especialmente la ayuda que solidariamente se le ha brindado a El Salvador por la situación vivida a consecuencia de los terremotos ocurridos el 13 de enero y el 13 de febrero del presente año.

Los Presidentes de los Estados Miembros del SICA, el Presidente de la República de China y el Presidente de República Dominicana manifestaron al Presidente de la República de El Salvador, Señor Francisco Guillermo Flores Pérez, sus más sinceros agradecimientos por las múltiples atenciones y facilidades que les fueran dispensadas durante esta reunión y que contribuyeran al logro de mayores éxitos en la misma.

El presente Comunicado Conjunto se firma en dos ejemplares en los idiomas español y chino, de un mismo tenor e igual validez.

Dado en la ciudad de San Salvador, República de El Salvador, a los veinticinco días del mes de mayo de dos mil uno del calendario gregoriano, correspondiente a los veinticinco días del mes de mayo del año noventa de la República de China.

Francisco Guillermo Plores Pérez Prosidente de la República de El Salvador. Said W. Musa Primer Ministro de Belize

Miguel Angel Rodriguez Presidente de la República de Costa Rica

Alfonso Portillo Cabrera Presidente de la República de Guatemala

Carlos R. Flores
Presidente de la República
de Honduras

Arneldo Aleman Lacayo Presidente de la República de Nicaragua

Dominador Kaiser Bazán Vicepresidente de la República de Panamá

/ Chen Shuibbian Presidente de la República de China

Hipólito Mejía Pomínguez Presidente de República Dominicana Observador